
  

Actualidad z LA ESTRELLA (0 y 
MIÉRCOLES 23 DE JULIO 2025 

  

Sin embargo, “lleva diez 
años creciendo al 1% y hay 
centros que operan con per- 
misos vencidos; concesiones 
que esperan más de diez 
años derelocalización y pro- 
yectos que han enfrentado 
27 años de tramitación si se 
suman todos”, producto, en- 

  

tuciones que no secomuni- 
canentresí y la indiferencia 
total de las autoridades”. 

Matthei comparó estees- 
cenario con el quese vive en 
Noruega, principal competi- 
doren la producción de sal- 
mones, país donde, aseguró, 
se vive una situación opues- 
ta. “Tienen un plan público- 
privado”, recalcó. 

Lacandidata deChile Va- 
mos destacó el Plan Salmón 
2050, impulsado por el go- 
bernador regional Alejan- 
dro Santana, y porel alcalde 
de Puerto Montt, Rodrigo 
Wainraihgt (ambos de RN). 

El problema, sin embar- 
go, “son las trabas del Esta- 
do”, advirtió y de ello, en 
parte, responsabilizó a la Ley 
Lafkenche. En cifras, atribu- 
yó, “para cultivar los salmo- 
nes que se cultivan hoy y 
queson el segundo produc- 
to de exportación en Chile, 
se ocupan 4.120 hectáreas 
demar”. 

Sin embargo, con la Ley 
Lafkenche “se están pidien- 
dotres millones 900 mil hec- 
táreas (.... De ahísu llama- 
do a quese deba modificar 
esta ley, no solo para benefi- 
cio de los salmoneros, sino 
que para los pescadores y pa- 
ra quienes cultivan choritos. 

Además, acusó al Gobier- 
no de buscar “destruir la in- 

dustria con un proyecto de 
ley que eliminaba la posibili- 
dad de cultivar salmones en 
áreas protegidas. 

“Tras ello recordó que el 
26 de mayode2023 salieron 
15 mil trabajadoresa la calle 
para “proteger sus em- 
pleos”. 

Fueahí cuando emplazó 
ajJara: “No escuché a la mi- 

nistradel Trabajo protestan- 
do porla destrucción de es- 
tosempleos”. Además, instó 
a luchar por la descentrali- 
zación: “Tienen la fuerza pa- 
ra exigir que las relocaliza- 
ciones no demoren más de 
seis meses y una modifica- 
ción dela Ley Lafkenche”. 

El panel con los candida- 
tos fue moderado por la pe- 
riodista María Elena Dressel 
y durante el encuentro se 
desarrollaron otros dos. En 
el primero participaron Fer- 
'nanda Soza (directora ejecu- 
tiva de Chilemass), Rosario 
Navarro (presidenta de Sofo- 
fa) y Julián Ugarte (cofunda- 
dor y director de Socialab). 
Fue moderado por Eduardo 
Wallach (CEO de Kura Bio- 
tech). 

En el otro panel estuvie- 
ron Susana Jiménez (presi- 
denta de la CPC), María Oli- 

via Recart (Consejo Asesor 
Apec), Marcelo Mena (exmi- 
nistro de Medio Ambiente) y 
Francisco Solís (de The Pew 

Charitable Trusts). Moderó 
Marcela Bravo, gerenta de 
proyectos de SalmonChile, 
la Asociación dela Industria 
del Salmón de Chile A. G. 2 

  

 

Clément acusó que el 
sector está estancado 

Con un potente discurso de 
cierre culminó el Salmon 
Summit 2025. Arturo Clé- 

ment, presidente de Sal- 
monChile, destacó el poten- 
cial desaprovechado de la 
salmonicultura chilena y la 
urgentenecesidad de contar 
con voluntad política para 
impulsar su crecimiento. 

Abordóla frustración del 
sector ante años de estanca- 
miento, mientras otros paí- 
ses competidores buscan 
multiplicar su producción; 
la importancia de la indus- 
tria como motor de descen- 
tralización y desarrollo re- 
gional, y valoró la reciente 
articulación con autorida- 
des locales y comunidades 
para trazar una hoja deruta 
común. 

“Hemos perdido tiempo
muy valioso para volver a
crecer por la falta de visión
país respecto a la salmoni-
Cultura. Tenemos la volun-
tad y la capacidad para cre-
cer ahora, para generar em-
pleos de calidad y aportar al
desarrollo de las regiones en
las queestamos insertos. Pe-
ro no nos escuchan. Para al-
gunos, incluso, es como si
no existiéramos”, señaló
Clément. 

“Podemos crecer aquí y

ahora, pero tiene que haber
voluntad política. En vez de
pensar en crecer, invertir, ge-
nerarvalor, en estos últimos
años nuestros esfuerzos han
estado destinados a no desa-

  

Expresan preocupación en 
el agro local por heladas: 
mínimas rozaron los -4”C 
La SACH dijo que 
se están usando 
las reservas de 
forraje que se 
guardan para 
agosto. 

Carolina Ruiz Díaz 
cronica Olaestrellachiloe.l 

n medio de las nuevas E:--: quese presen 
'an en la zona, agricul- 

tores del Archipiélago reco- 
nocieron diversos proble- 
mas por este fenómeno at- 
mosférico. Ayer los termó- 
metros locales rozaron los 4 
grados bajo cero, recordan- 
doel intenso frío de hace po- 
co más de tres semanas, 
cuando hubo mínimas de 
hasta -7*C, contando tanto 
estaciones meteorológicas 
como agrometeorológicas. 

Si bien desde el domingo 
se han presentado mínimas 
bajo ceroen la Isla, particu- 
larmente en Quellón, fue la 

noche del martes cuando la 
Dirección Regional del Ser- 
vicio Nacional de Preven- 

ción y Respuesta ante Desas- 
tres (Senapred) declaró una 
nueva Alerta Temprana Pre- 
ventiva para Los Lagos, debi- 
do a las persistentes tempe- 
raturas negativas que afec- 
tan distintos puntos del te- 
rritorio regional, conside- 
rando pronósticos de la Di- 
rección Meteorológica de 
Chile. 

De acuerdo al informe 
del Centro Meteorológico 
Regional Surdela DMC, ubi- 
cado en el sector puerto- 
monttino de El Tepual, ayer 
hubo mínimas de-3,9C en 

Butalcura (Dalcahue),-3,79C 
en Quellón, -1,8"Cen Pid Pid 

(Castro) y -0,9%Cen Huyar AL 
to(Curaco de Vélez). 

Las consecuencias de es- 
tas heladas no son menores. 

Chilotes dedicados al rubro 
agropecuario ya venían aler- 
tando de los efectos que el 
fríoextremo afines dejunio 
y principios dejulio, cuando 
los sistemas de agua potable 
rural colapsaron en varias 

localidades y se afectó la ali- 
mentación del ganado debi- 
doa la pérdida de pasto. 

Miguel Oyarzo, presiden- 
tedela Agrupación de Gana- 
deros de Ancud, describió el 
complejo panoramaqueen- 
frentan. “Senotó harto la es- 
carcha. Con esto la muerte 

del pasto es segura y uno, 

obligado a comprar forraje, 
pasto seco, concentrado: se 

generan más costos. La si- 
tuación de la pequeña agri- 
cultura en Chiloé está cada 
vez más compleja. Yano hay 
dóndesacar dinero y los pro- 
ductores están disminuyen- 
do de forma abismal”. 

“Luchamos por mante- 
ner a nuestros animales, no 
por ganar plata, sino por 
mantener nuestra forma de 
vivir. Los jóvenes ya no sein- 
teresan mucho en esto. Hay 
poco apoyo del Estado y mu- 
chos utilizan el dinero de 
susotros trabajos para soste- 
ner el campo”, agregó. 

Asu vez, Rodrigo Kehs- 
ler, presidente de la Socie- 
dad de Agricultores de Chi- 
loé (SACh), aseguró que hay 
dos factores importantes. 
“El primero esel suministro 
de agua, para consumo do- 
miciliario y de animales; 
cuando fueron las heladas 
fuertes, en el día nosealcan- 
zaban a descongelar las tu- 
berías, pasamos 2 0 3 días 
sin agua. Lo otro es que los 
pastossequeman por efecto 
delas heladas y al verseafec- 

ACCIDENTES VIALES 

Nuevamentela presencia de 
escarcha en lasrutasincidióen 
la ocurrencia de accidentes de 
tránsitoen Chiloé. Marcelo 
Malagueño, delegado presi- 
dencialenel Archipiélago, indi- 
caba ayer al mediodía que "te- 
nemosdos accidentesenla 
provincia reportadosacausa 
delasheladas: unoen el sector 
deDegañ(Ancud),uncamión 
quesevolcó;otro en Santa Ro- 
sa, comuna de Quellón, donde 
unvehículotuvo un accidente 
condaños menores. Notene- 
mos registros nireportes de 
personas lesionadas”. 

tado deja de crecer”. 
“Habitualmente nues- 

tras heladas fuertes son en 
agosto. Se van agotando las 
reservas que uno guarda pa- 

ra el invierno: si esto se pro- 
longa, finalmente nos va- 
mos quedando sin alimen- 
to”, enfatizóel líder gremial. 

Por su parte, Jonathan 
Farah, presidente dela Aso- 
ciación Provincial de Comi- 
tés de Agua Potable Rural, 

comentóque, aunqueen es- 

tosdías, al menos hasta ayer, 
no ha habido mayores pro- 
blemas, la vulnerabilidad 
del sistemaqueda en eviden- 
cia. En la anterior seguidilla 
dedías con escarcha, cientos 

de medidores resultaron da- 
ñados en Chiloé, especial- 

ERA id, $ 
ELFRÍO DE ESTOS DÍAS RECUERDA LA ESCARCHA DE HACE UNAS SEMANAS, CON PANORAMAS QUE HUBO 
COMO ESTE, EN EL SECTOR SAN BRUNO DE CURACO DE VILUPULLI, EN LA COMUNA DE CHONCHI, 

  

mente en los campos. 
“Somos muy débiles 

frenteacualquiereventocli 
mático. Las bajas tempera- 
turas nos afectan, las altas 

también, y las lluvias y vien- 
tos intensos colapsan el sis- 
tema eléctrico. Esto debería 
encender una alerta sobre 

cómo está funcionando el 
sistema deaguarural”, afir- 
móel dirigente chonchino. 

Desde El Tepual, el meteoró- 
logo de turno Gonzalo Vás- 
quez explicó que el fenóme- 
noactual sedebea la presen- 
cia de una alta presión fría 
en la zona. “Es un centro de 

alta presión que contiene 
una masa de aire frío, con 
muy poca humedad. En la 
noche la tierraes la quelibe- 
ra energía y como está con 
muy poca humedad, la ra- 
diación se va directo al espa- 
cio, no queda constreñida a 
un área cercana al suelo y 
poresolas temperaturas ba- 
jan mucho”,justificó. 

“Todavía deberíamos es- 
perar temperaturas bajo ce- 
To esta noche, no tan denso 
como ayer, pero igual tem- 
peraturas bajo cero”, con- 
cluyó el profesional de la 
DMC, entidad que pronosti- 

có para hoy mínimas de 0 
grados Celsius en Ancud, -1* 
en Castro y -2* en Quellón. 
Las precipitaciones retorna- 
rían esta noche, dejando 
atrásel frío glacial. O
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